



CORREO CONCERTADO

El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Rifañ Galán, Comercio, 62

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas

Número suelto..... 0,10

Pago adelantado

La horda.

No sé quién ha definido el delito diciendo que es la negación del derecho. Si así es, las huelgas del Norte con sus asesinatos, robos, incendios y coacciones de todas clases, debían llenar los presidios de delincuentes en cuanto la autoridad pudiera imponerse.

Lejos de eso, sólo se trata de oprimir al patrono para que ceda y arreglado el conflicto no se vuelve a hablar más del asunto.

Millares de millares de delitos comunes quedan impunes; al robo á mano armada y en cuadrilla se le cubre con el manto de cuestión política, y si á los caballistas de las sierras andaluzas se les castiga con cadena perpetua ó muerte, á los bandidos de las sierras vizcainas se les deja en la más asombrosa impunidad. Hay precedentes en la semana roja y está demostrado que la facilidad para el robo es el fin de la mayor parte de esas huelgas, en que una inmensa mayoría de obreros que están muy á gusto con su trabajo y salario, se ven arrastrados á la cesación colectiva del trabajo por unos pocos que quieren comer sin trabajar, á quienes obedecen porque la autoridad no los protege.

Basta observar que hay en España innumerables obreros que considerarían como una gran dicha, ocupar los puestos que en el trabajo tenían los huelguistas y aun estarían muy contentos con menos jornal. Si la libertad del trabajo no fuera una necesidad como tantas otras libertades, lo razonable fuera que nuevos obreros ocuparan libremente los puestos que libremente dejaban los huelguistas.

Un buen gobierno, no sólo apoyaría siempre al buen trabajador, sino que tendría bien establecida la sección del trabajo y el transporte de obreros en buenas condiciones. Cuando la huelga tiene un fondo de justicia, el obrero la gana siempre sin grandes violencias; cuando es injusta, la más fácil solución es la organización de los esquirols.

Las asociaciones obreras deben ser reconocidas jurídicamente sin trabas de ningún género, fuera de las elementales de orden público, pero al mismo tiempo se les debe exigir responsabilidad civil y penal por los actos que ejecuten; la indemnización de daños y perjuicios acabaría con el bárbaro sabotaje, y la dinamita no sería empleada en destruir ferrocarriles y fábricas, evitándose los atropellos salvajes de asaltos de trenes, asesinatos y destrucción de mercancías.

Preciso es que el derecho social esté tan garantido como el derecho individual; sin su sanción no seremos un pueblo, seremos una horda.

AUVERNA

En la florida falda del monte Auvernia, en oración y ayuno está Francisco; que de virtudes altas y exuberantes imagen son los montes altos floridos; y altar son en que el alma grande se eleva día y noche ofreciendo su sacrificio, cuando el sol y la luna cual hostias santas se elevan y descienden tras de sus picos.

Son los montes peana y trono excelso, que para hablar al hombre Dios ha elegido; el Oreb y el Carmelo, el Siná y Moria de su voz y su gloria fueron testigos; el Tabor, el Calvario y el Olivete

irradiaron destellos todo divinos, y en Italia la bella el sacro Auvernia fué de esos santos montes compendio vivo.

Yo, dice él, la alianza y las promesas que á este Abraham hiciera su Dios le visto, yo, yo, dice una gruta allá en su falda, dí á este nuevo Elias santo retiro; yo á un serafín ardiente, que en mí poseo como en Oreb, sostuve, dice el espino; yo, dice la alta cumbre, no entre relámpagos, ni en dos tablas de piedra grabar he visto la ley; sino por rayos de luz seráfica y en las carnes de aquesto Moisés bendito.

Yo su sed apagaba, dice la fuente; yo alas, dice el aura, dí á sus suspiros; avecillas y flores, aroma y música cuando desfallecía de amor le dimos.

Y yo Auvernia dichoso sobre mi cima ví los cielos abiertos y en raudos giro agitando seis alas de ignea pluma ví un serafín bajando hasta Francisco.

En los aires suspenso piegó cuatro alas, dos á dos de alto á abajo con artificio y otras dos extendiendo, apareciöse, el serafín en forma de Crucifijo.

De rodillas y abiertos en cruz los brazos en la falda de Auvernia está Francisco, con dolor amoroso en su semblante y en la visión celeste los ojos fijos.

Presto ve cual se lanzan á su costado y á sus pies y á sus manos dardos divinos con que el Cristo seráfico sus cinco llagas le imprime y fiel retrato le hace de Cristo.

S. Liso y Estrada.

LECCIONES BARATAS DE ACCIÓN SOCIAL FEMENINA

I

Cartas á unas cuantas y otras muchas.

Esparos.

Muy estimadas amigas mías en C. J.. Si yo fuera otra clase de Otro, comenzaría esta primera carta á vosotras, echándoos mil flores de galanías y retóricas que aquí no sentarían mal y á algunas quizás no disgustarían.

Pero ¡qué diantrel el pobro del Otro no está firme en esas finezas y prefiere suponer vuestra buena voluntad y entrarse por derecho en la cuestión.

Me perdonáis, ¿verdad?

Después de todo, no otra cosa hacéis vosotras conmigo, cuando así, á quemarropa y sin preámbulos, al solo anuncio de que me iba á ocupar en fomentar la acción social católica de las Señoras, os habéis levantado contra mí y con aire de abadesas en capitulo unas, de diputados de oposición otras, de extrañeza ó duda no pocas, habéis proferido con distintos tonos en esta exclamación: y eso ¿puede ser?, y si puede, ¿está bonito que las señoras se metan ahora á crear centros obreros, cajas de ahorro, cooperativas, bolear del trabajo y todas esas obras á que se dedica la Acción social católica?

Nada, la mujer cristiana no tiene más que dos lugares: el hogar y la Iglesia.

Y luego dirán que si el feminismo...

Poco á poco

No os alborotéis, mi estimadas Unas cuantas, que los hombres, y las mujeres también, hablando se entienden.

No os negaré yo que la Acción, y mucho más si es social, parece que corresponde más al hombre que á la mujer; la acción exige fuerzas, resistencia, cálculo, espíritu luchador... y de todo esto parece que participa menos la mujer que el hombre; pero es que además, exige abnegación, amor, ingenio y flexibilidad de carácter, y en esto no me negaréis que de ordinario nos lleváis una ventaja de un setenta y cinco por ciento por lo menos.

Luego...

Si queremos que el Corazón de Cristo vuelva á ser el corazón del pueblo; si queremos que todas las cosas se restauren en el amor de ese mismo Corazón; si queremos poner un remedio á tanto escándalo público, á tanto mal espiritual, moral y material como aflige á la sociedad presente, es preciso, es urgente que los que nos preciamos de amar todavía un poco á ese Jesús tan perseguido, y á ese pueblo tan desgraciado (siempre la desgracia de éste ha seguido á la persecución de Aquél), es preciso, repito, que pongamos al servicio de aquella gran causa todo lo que tengamos; los hombres, su fuerza, su resistencia, su cálculo, su espíritu luchador; las mujeres, su abnegación, su amor, su ingenio, su flexibilidad de carácter; y así, con la acción combinada de unos y otros elementos, si la victoria no es nuestra, poco lo faltará. La Acción católica ha de ser de todos, de ellos y de ellas.

Porque decídmelo

¿No es triste ver á tanta señorita lánguida, encristalada, sin otra ocupación que el piano, la tertulia y el espejo, consumirse en un aburrimiento enervante y desolador?

Pues qué ¿Dios no ha dado á esas criaturas las manos más que para teclar el piano y atusarse el cabello, y la lengua, más que para chismear más ó menos elegantemente, y los ojos más que para pasarlos por las hojas de la novela pasional ó la Revista de moda?

¿No les ha dado un corazón con capacidad para amar y sacrificarse, y una inteligencia y un alma capaces de conocer la verdad, enamorar de ella y enamorar de ella á otras almas?

¿No es triste ver ese ejército, verdadero ejército de aburridas?

¿Qué cosa de provecho hacen si no, qué utilidad dan á la sociedad muchas de las jóvenes (y no jóvenes también) de nuestras clases media y alta?

No hablo de las hijas de los pobres, que esas bien trabajan y bien dan jugo con sus trabajos, muchas veces improporcionados y poco retribuidos.

Decídmelo, una vez pasada la época escolar, ¿en qué obra de provecho doméstico ó social se ocupan nuestras señoritas?

¿Ocupación? quizás no exagere en ponerle ésta: arreglarse, murmurar y esperar á ver quién pasa ó quién llega.

¡Qué horror lo que has dicho, desconsolado Otro! ¡Qué poco galante estás!

Y lo que es peor

Que muchas de esas creen en Dios, van á Misa con sus devocionarios elegantes, pertenecen á tal ó cual congregación y se tienen hasta por devotas.

Devoción sin abnegación ¡qué absurdo!

Yo me figuro, á mi modo, el juicio final y cuando llega el turno al gremio de las inútiles y aburridas las veo rodeada de sus ángeles custodios, con la cara triste y las alas caídas, y diciendo: Señor, no han servido para nada en el mundo; y paréceme oír la sentencia que contra ellas se fulmina. ¡Alzaquízami del infierno! es decir, á donde van las cosas que no sirven. ¡Hasta para leña del infierno serán inútiles estas almas!

En cambio

Las otras, las que con su trabajo constante por la gloria de Dios y el bien de sus hermanos no han dejado penetrar el aburrimiento, ¡oh! qué gloria tan hermosa recibirán y qué rastro tan luminoso dejarán á su paso por el mundo.

Y cuenta, que no son pocas, á Dios gracias, las que militan en las filas de ese feminismo aceptable: las que por medio de la propaganda de la buena prensa, de los cate-

cismos, de las escuelas nocturnas y dominicales, de las Conferencias de San Vicente, de instituciones en favor de las sirvientes, modistas, huérfanas, jóvenes en peligro, etcétera, etc., ocupan un puesto muy distinguido en el campo de la Acción social católica.

¿Y no es extraordinariamente bello y simpático ver ese ejército de la debilidad desplegado en guerrillas y con un tesón, un ingenio que sólo puede inspirar la caridad, y sobre todo con una abnegación que á los hombres más esforzados haría temblar, sostener esas menudas batallas contra el vicio y el error, que tanta eficiencia han de ejercer en el éxito de la gran batalla entablada hoy entre los que quieren la Cruz y los que la odian?

Un propósito.

Se ha dicho muchas veces que la mujer cristiana no tiene más que dos lugares, el hogar y la Iglesia.

Está muy bien, y ojalá nunca se olvidara.

Pero en el camino entre el hogar y la Iglesia hay mucha gente que ni tienen hogar ni quieren á la Iglesia, y digo yo: ¿no podría la mujer católica de paso para la Iglesia dar medios con que crear ese hogar y enseñar á amar esa Iglesia?

No se trata de apartar á la mujer de sus lugares tradicionales y santos, sino sólo de darle ocupación en el camino que ha de recorrer para ir de uno á otro.

¿Me explico?

Pues bien, mi estimadas Unas cuantas, vosotras, que gracias á Dios tenéis casa y vais á la Iglesia no queréis llevaros en vuestro bolso un poco de dinero, en vuestras manos un rollo de buenas lecturas, en vuestros labios una sonrisa de agrado y en vuestros corazones un gran depósito de paciencia y caridad, para irselo repartiendo á los niños, á los jóvenes á los pobrecillos, ¿á todos los necesitados que os vayáis encontrando? y ya lo veréis, sólo con esa siembra, con perseverancia y con fe repetida, no pasará mucho tiempo que vuestros socorridos os acompañen al templo á dar al Corazón de Jesús gracias por lo que han encontrado. Fe, Esperanza y Caridad, que al darles el pan y la casa para sus almas, les han enseñado á ganar el pan y la casa para sus cuerpos.

¿Os gusta el plan? ¿proponéis cumplirlo?

Pues adelante y no os faltarán ni la gracia de Dios ni los consejos y alientos que en sus cortas luces os pueda dar

EL OTRO.

CORTADILLOS

En virtud de haber fracasado las gestiones llevadas á cabo por la Federación Obrera de Bilbao, el Diputado á Cortes Sr. Echevarrieta y demás entidades, para solucionar el conflicto de la huelga en dicha localidad, ha empeorado la situación, declarándose por las sociedades obreras la huelga general.

Con tal motivo, y en vista de la situación en que se han colocado los obreros, la Guardia civil ha tenido necesidad de disolver varios grupos, dando al efecto repetidas cargas, resultando de éstas muertos, heridos y contusos por ambas partes.

Igual suerte les ha cabido á los obreros de Baracaldo y de Sestao, en donde la intransigencia y la excitación es grande.

En Bilbao las entradas de las fábricas de la Zona fabril estaban tomadas por la Guardia civil; ésta se vió precisada á desalojar los sitios que ocupaban los huelguistas.

Previo acuerdo entre el Gobernador civil y el militar, se repartió un batallón del regimiento de la Lealtad, en previsión de los sucesos que pudieran ocurrir, entre Ortueta, Gallarta, Arboleda y Somorrostro. Igualmente se acordó saliera un escuadrón de Caballería del Regimiento de Talavera á custodiar las carreteras.

Se ha dado orden de que salgan para Bilbao un batallón de Infantería de Guipúzcoa y dos escuadrones de Caballería de Alfonso XII.

A última hora se ha celebrado Junta de autoridades, acordándose, tras larga discusión, declarar el estado de guerra y se ha publicado la Ley Marcial.

La plaza está tomada militarmente y repartida la tropa convenientemente.

Siguen las cargas á los huelguistas, ocasionando, como es consiguiente, sustos, muertos y heridos.

Han salido para Bilbao un batallón de Infantería de Guipúzcoa y dos escuadrones de Caballería de Alfonso XII y están preparados para marchar al primer aviso el regimiento de la Constitución y el batallón del regimiento de Isabel II.

En diferentes puntos de la Península parece ser que los obreros hacen causa común con los huelguistas, lo que empeora la situación.

Igualmente y con la misma fecha 12, telegrafían de Melilla, el haber sido nuevamente atacadas nuestras tropas por las kábilas enemigas.

El combate fué rudo y duró próximamente cuatro horas, quedando en nuestro poder 132 muertos de las huestes enemigas y 61 fusiles con bastantes municiones.

Nuestras bajas son el Coronel del regimiento de San Fernando, dos Oficiales, diez soldados y tres de la policía indígena, muertos, y cuatro Oficiales y 70 soldados y varios de la policía, heridos.

En Guadalupe.

II

He notado en él este año una actividad desacomunada; Guadalupe se va haciendo cargo del papel que está llamado á representar y se esfuerza para ponerse en condiciones de hacerlo bien.

No soy yo de los que tildan á Guadalupe de horriblemente feo, porque tiene calles pendientes y tortuosas, saliedos en las fachadas de sus casas desiguales y toscos, soportales con postes de viga sin labrar y otras notas que hacen daño á la vista de los pisaverdes enamorados del atildamiento moderno de las construcciones; todo lo contrario, Guadalupe, mirado con ojos de artista, tiene bellezas insuperables en todas esas cosas que horrorizan á los modernistas: con el tiempo ha de ser muy visitado por fotógrafos y pintores.

Mas esto no quita que sin destruir estas notas típicas que le dan un carácter sui generis, trate de hacerse agradable á los viajeros.

Por eso he visto con placer las reformas radicales que están haciendo en el pavimento de la plaza.

El proyecto de adornarla con árboles y el arreglo de su fuente.

Por eso he visto con satisfacción sin límites los progresos de su banda de música, hoy notable ya, dando conciertos públicos en las noches de los días festivos, dirigida por el incansable Superior de los Franciscanos.

Nada. Guadalupe progresa, y por si algo le faltaba, por si no tenía bastante con sus campos incomparables, con su Virgen, con su Santuario plético de belleza, la providencia parece quiere darle otros elementos de riqueza y atracción, junto al pueblo se descubren minas todos los días y muy variadas.

Las hay de hierro, de fosforita, de cobre y de cinabrio. En las de cobre pronto se instalará una fundición, pues piensan sus propietarios, una compañía poderosa, explotarla en gran escala.

Las de azogue creen sean el mismo filón de las de Almadén, pues tienen la misma orientación y el mineral de una y otra iguales caracteres.

Si á todo esto se unen las escuelas gratuitas, diurna y nocturna, que los Padres Franciscanos sostienen, veremos que el arte, la riqueza, la ilustración, se han dado cita en Guadalupe.

¿Qué más necesita para progresar?

Federico G. Plaza.

Contra el alcoholismo.

La «Unión Normanda de la Cruz Blanca» ha celebrado su primer Congreso regional, al comenzar esta última decena. Es ésta una asociación católica pujante contra el alcoholismo, y en su Congreso han figurado más de 400 representantes de todas las comarcas normandas, que fueron presididos por el Obispo de SEEZ Mr. Bardet. Los héroes de esta reunión brillante han sido el abate Lemmes, apóstol de antialcoholismo en Bélgica, y el abate Desgranges, su entusiasta colega francés. Sus tres sesiones han sido fecundas, y de las discusiones atinadísimas han salido unas conclusiones interesantes de las cuales apunto las que pueden tener una aplicación general. Son éstas: Primera; fundación de secciones de la Cruz Blanca en todas las instituciones cristianas de enseñanza, especialmente en las normales libres. Segunda; que los sacerdotes y damas catequistas inicien á los niños que aprenden la doctrina en el antialcoholismo. Tercera; que los miembros de la Asociación supriman el alcohol á sus obreros y domésticos, compensándolos la supresión con un aumento en su jornal ó salario. Cuarta; procurar la disminución de las tabernas y la prohibición del ajenjo.

¿No podían en España, donde en gran escala triunfa el alcoholismo, tener aplicación algunas de estas conclusiones?

Especialmente la relacionada con los catequistas, es en verdad digna de ser ensayada, porque es para mí la llamada á dar grandes frutos: en la niñez habían de dejar imborrables huellas las escenas repugnantes que producen los alcohólicos y la enumeración de los daños enormes que, al individuo, á la familia y á la sociedad, produce el alcoholismo en sus diversas formas.

F. J. Camerlink.

Un exceso.

Me acuerdo perfectamente. Sufría yo *in solenne periculo*, como dicen los Italianos, es decir, el examen para obtener el grado de Doctor en la Facultad de Derecho Canónico, y uno de los examinadores, famoso en la Universidad por sus rarezas, me preguntó de la siguiente manera: «¿Qué son excesos?» Respondí como pude, nada más que como pude, porque sobre el particular sólo sabía que en las Decretales había un título llamado así: *De excessibus Praetorum et de excessibus privilegiorum*. Si los demás jueces hubieran cometido el exceso de seguir preguntándome sobre la misma materia, no lo duden mis pacientes lectores, hubiera salido del examen con las manos en la cabeza; cuán ajeno estaba yo entonces de que, en día no lejano, había de saber perfectamente lo que en aquella ocasión me parecía una rareza del insigne examinador, siendo por el contrario, el pan nuestro de cada día.

Si yo me tuviera que examinar ahora y se me hiciera la pregunta de entonces, diría: excesos son los que comete Canalejas cuando manda que todas las personas jurídicas de España den cuenta al Registrador de la Propiedad respectivo, de todos los utensilios y enseres que posean, como por ejemplo, si en tal ó cual Iglesia hay uno ó dos pares de vajillas, si tres ciriales ó cuatro, si cinco bancos ó seis, y así por el estilo.

D. Pepe cree tener el derecho de hacer cosas averiguaciones porque tiene la sartén por el mango, sin pensar que eso es meterse

donde no le llaman y constituye un abuso intolerable de la facultad de dar leyes. Si el Sr. Canalejas pretendiera investigar cuántos pucheros hay en cada una de las casas particulares, yo creo que se levantaría la voz indignada de la protesta pública, y unos le enviarían á paseo, otros á freír espárragos y no dudo que muchos le destinarían al humilde oficio de hacer puños para hoces por meterse en camisa de once varas. Pero tratándose de personas jurídicas, que son mucho más respetables que las particulares, se deja correr la bola y se abre ancho camino al despotismo que legiala.

La primera condición de la ley es que vaya dirigida á promover el bien público de la comunidad gobernada. Ahora bien, ¿qué bien público resulta de que el Sr. Canalejas se de el gustazo de saber si en las Iglesias hay candeleros de metal ó de madera? Si la ley se promulga para proporcionar un placer al Sr. Presidente, no es ley, es un exceso.

La ley sobre el impuesto de derechos reales á las personas jurídicas, sólo tiene una explicación, que puede ser la siguiente: El Sr. Canalejas y Méndez pensando en su interior las vueltas y revueltas de la vida y las vicisitudes á que está sujeta nuestra existencia, acaso haya considerado que él puede llegar algún día á ser Obispo ó al menos simple sacerdote, y entonces, ¡claro está! necesitará cálix, casulla, vajillas, candeleros, etc., para celebrar Misa, y como de opulento millonario se puede llegar á no tener un perro chico, por si se encontrara en precaria situación en el porvenir, su calculador entendimiento prevé una bonita manera de tener todo lo necesario para su ministerio futuro sin que le cueste un cuarto, es á saber, incautarse de todos los bienes, utensilios y enseres de las Iglesias. Y para que los incautos Curas de ahora no puedan ocultarle nada el día de mañana, manda á todos ellos que le den cuenta exacta por medio de inventario, de todos los objetos que tienen sus parroquias. Eso es un exceso, ¿no es verdad? Pues así se las gasta Canalejas.

Raimundo de Toledo.

Antigüedad del aeroplano.

No es nuevo el aparato, cuya paternidad debe adjudicarse al siglo XIII, fecundo en pensadores y sabios. En él vivió un hombre que, cubriendo su cuerpo con el tocado sayal del franciscano, brilló en la Universidad de Osnaburg, competidora de la Sorbona, un hombre que adelantándose á su siglo, vió con claridad los descubrimientos que hoy nos asombran; un hombre que, perseguido y sin recursos, construyó muchos aparatos. Este hombre era Roger Bacon. Véase lo que dice.

«Obras secretas de la naturaleza y del arte: Es posible construir una máquina para navegar en la atmósfera. Un hombre sentado en el centro de esta máquina, dando vueltas á cierto mecanismo, podría hacer mover unas alas construídas con arte, sacudir el aire y volar; pero conozco á un sabio que ha pensado en llevar á cabo este mecanismo».

Si Roger Bacon hubiera podido ponerse de acuerdo con el sabio que alude ¿no es muy posible que el aparato se hubiera construído? De todos modos, el aparato era por él conocido, aunque no visto, y por consiguiente más antiguo de lo que parece.

Notas políticas.

En todos los periódicos se lee estos días. El Sr. Canalejas se lamenta...., el Sr. Presidente se lamentaba.... ¡Pobre Jeremías! ¿Y el país, qué hará cuando se acuerde de él?

A lamentar tocan. Lamentemos nosotros que pueda lamentarse, lamentando el presupuesto.

Se cree que los Sres. Galdós, Pablo Iglesias y Rodrigo Soriano, se pondrán al frente del movimiento republicano-socialista iniciado por las huelgas actuales. Ya sé entonces como se llamará el primer episodio. *Trinando*.

Lerroux pretende examinarse en una sola convocatoria de todas las asignaturas de la carrera de leyes. Se me ocurre pensar que los programas del emperador del paralelo no deben ajustarse á todas las asignaturas.

¿Ud. defiende la teoría de que la propiedad es un robo? No señor, la defendía antes cuando no tenía un céntimo, ahora creo precisamente lo contrario.

¿Qué concepto tiene Ud. del obrero? El obrero es el que produce.

En la republicana Francia con un ministerio anticlerical y socialista, andan á tiros las gentes por la carestía de las subsistencias. ¿Pero no hablamos quedado en que con la república y socialismo estaríamos mejor y se comería más barato?

La prueba Madrid. En cuanto los republicanos y socialistas han sido mayoría en el Ayuntamiento, se han aumentado los impuestos y no baja el precio de las subsistencias.

Dos telefonemas: Barroso, dime qué hay de cólera y qué medidas se van á tomar, porque tengo que despachar con el Rey. Canalejas: hay cólera en toda España, pero es contra nosotros, y las medidas que se van á tomar es mandarnos á paseo, no hay más despacho que el nuestro.

José Hiedelaencina.

DE LA PROVINCIA

Talavera.

El día 8 tuvo lugar la función de la Hermandad de Nuestra Señora del Prado, asistiendo Talavera en pleno, como igualmente el 10, en que se celebró la del Ayuntamiento; en ambas actuó una lucida orquesta de la población con voces de Madrid. Los sermones, como ya tenemos anunciado, á cargo del Sr. Valiente, quien ha dejado en ésta gratísimo recuerdo, hasta en el elemento obrero, que como habrá observado, no ha perdido noche, aguardándole para el año venidero.

También en la Colegiata de Santa María ha dado principio el Novenario á Nuestra Señora de los Dolores. Y durante los días 14, 15 y 16, habrá un solemne Triduo á María Inmaculada en el Convento de Religiosas de la Compañía de María, en el que predicarán ilustres oradores.

En la semana anterior fué cerrada al público la grandiosa Iglesia de San Jerónimo, que por algunos años ha sido residencia de los Padres Agustinos; los que, como ya se sabe, han conseguido llevarse con el Colegio los salmantinos, sin duda, menos interesados por la cultura que los talaveranos; porque á éstos, que falta les hacen, ni colegios ni frailes; así lo han demostrado.

El 9, á las diez de la noche, se declaró un incendio en la casa de José Mingorau, que fué sofocado por los bomberos de la villa, los cuales, á duras penas, pudieron empezar los trabajos de extinción á las dos horas. Los daños fueron de consideración y muchos también los desperfectos causados en las casas inmediatas; y gracias al vecindario, y entre éste algunos Sacerdotes, que trabajaron con ardor, no tuvo mayores consecuencias.

El tren correo ascendente del 12, y próximo á esta ciudad, arrolló á un hombre, destruyéndole por completo, y por cuyo motivo no ha podido ser identificado.

Se encuentra en esta ciudad, pasando unos días al lado de la distinguida señora D.^a Trinidad de la Llave y Oropesa, su hermana Pilar, Hermana de la Caridad con residencia en Sevilla, quien desde muy joven, dejando á un lado los cariños paternales, brillante posición y risueño porvenir, abrazó dicho hábito para dedicarse á los enfermos, en cuya misión lleva ya más de cuarenta años. También ha marchado á Madrid, con igual objeto, la joven y distinguida Srta. Manuela Serrano, hija del Sargento retirado de la Guardia civil D. Juan Serrano.

En la noche del martes, á extramuros de la población, dos sujetos disputaron acaloradamente por cuestión de falda, recibiendo uno de ellos, casado y con hijos, una puñalada en el costado izquierdo, de la cual se cree que fallezca. El otro, soltero, y muy dado á la chulapería, que aquí tanto abunda, pasó á la cárcel ufano de su hazaña.—*El correspondiente*.

Navatrasierra.

Nuestro Correspondiente en esta villa nos comunica que, debido á los incesantes trabajos de los Sres. D. José Herrero, D. Hilario Fernández, D. Ramón Alvarez, D. Bartolomé Fernández y D. Evaristo Alvarez, se han ejecutado importantes obras de reparación en el Cementerio y tomado más terreno, dejándole en estado decoroso y como corresponde á todo pueblo católico, pues en el que se encontraba antes era por demasía deplorable y pésimo.

El pasado día 9, y con toda solemnidad, se bendijo dicho Cementerio, pronunciándose ferviente plática alusiva al acto por D. José Herrero, que fué muy elogiada por el pueblo, que en gran masa asistió á la ceremonia.

Nuestra felicitación más entusiasta á todos los que directa ó indirectamente han contribuido á este mejora y en particular á los señores citados por su valiosa cooperación.

Cebolla.

Se ha celebrado la segunda corrida, lidiándose tres bichos de Galache, para Miserio y Servando Villarreal, que fueron buenos.

Miserio toreó al primero de capa regularmente, y al matar empleó una mala faena de muleta para media estocada ida, nuevo

trasteo y un pinchazo, rematando con un gran descabello (aplausos). Y á su segundo no hizo nada de particular con el capote, y en la hora de la muerte estuvo malísimo, dando innumerables pinchazos hasta que aburrido el toro se echó. (Pitos).

El héroe de la tarde fué Villarreal; toreó al ayo por verónicas muy parado, aguantando mecha de verdad (aplausos). Después puso dos buenos pares de banderillas tras de artística preparación (nuevos aplausos). Con la muleta hizo una gran faena de valiente, dando paseos monumentales, coronándola con media estocada un poco contraria de tanto atracarse, y en seguida y entrando muy bien, dejó una gran estocada hasta el puño que terminó con la vida del Galache. (Fué ovacionado y sacado en hombros).

De los banderilleros, se distinguió Luis Puertas, Montañés, que estuvo incansable bregando.—*Sagev*.

Rielves.

Como en años anteriores se ha celebrado la fiesta que el Ayuntamiento de esta villa, en unión de todos sus vecinos, dedica á la venerada Imagen del Santísimo Cristo de los Remedios.

A las once de la mañana del día 13, y precedidos de la banda de música de Fuensalida, se hizo la acostumbrada visita al Santísimo Cristo; anochecido se cantó solemne Miserere, y terminado éste, se quemó una bonita combinación de fuegos artificiales que gustaron en extremo, recibiendo un enhorabuena el pirotécnico de Portillo, que ha sido el encargado.

El 14, día de la fiesta, todo es alegría. La Misa, celebrada con solemnidad; el buen golpe de vista que presenta la preciosa Iglesia Parroquial, y sobre todo, la presencia de Su Divina Majestad, hace que los verdaderamente devotos de tan Divina Imagen caigan de hinojos á sus pies pidiendo misericordia.

El sermón, á cargo de nuestro Ecónomo Sr. Sánchez Isaías, ha gustado mucho, pues tiene facilidad de palabra y buen decir.

En los festejos profanos hay algo nuevo que mencionar, y es una velada teatral organizada por distinguidos aficionados de la localidad.

Las tres piezas puestas en escena gustaron muchísimo, y me permito hacer un ruego á tan distinguidos artistas, y es que no sea la última vez.

Mi enhorabuena al director artístico señor Guerrero, por el impropio trabajo empleado en sacar adelante y con aplauso todas las obras; al pintor escenógrafo Sr. Granados, que ha revelado ser un verdadero artista, y por último, á las Sras. Guerrero, Esquerria y Díaz, á los simpáticos jóvenes Esquerria, Díaz (Zacarias y Doroteo), López, González y Dorrego, que han sabido poner de manifiesto que hay en este pueblo ilustración y cultura. *El Correspondiente*.

Val de Santo Domingo.

El día 8 del actual subió al cielo la preciosa niña de corta edad Concha, hija de los Excmos. Sres. D. César Ordaz-Avecilla y D.^a Josefa Díaz. Acompañamos en su justo dolor á tan distinguidos señores.

Después de pasar una temporada al lado de su señora madre y familia, regresó á su destino, el último miércoles, nuestro muy querido amigo D. Alejandro Rodríguez, Presidente de la Audiencia de Barcelona. Feliz viaje se le desea.

Hace pocos días salieron de ésta para la Villa y Corte de Madrid, D. Julio Redondo y su distinguida familia á disfrutar su nuevo y lindo hotel. Quiera Dios que sea por largos años.

Se espera también buena cosecha de vino y aceite.—*Correspondiente*.

DE LA CAPITAL

Bellezas artísticas.

La Academia de Bellas Artes se ha hecho cargo del edificio Sinagoga del Tránsito, con el fin de que constituya parte del Museo del Greco.

Como consecuencia de ésta, y como primera medida para tal fin, ha designado uno de sus más prestigiosos miembros, el excelentísimo Sr. Conde de Cedillo, y ha dispuesto que se limpie lo más indispensable y se quite el maderamen del andamiaje que, como es sabido, lleva puesto cerca de veinte años.

En adelante podrán verse las riquezas artísticas de este hermoso monumento sin impedimento alguno.

Exámenes.

El día 18 darán principio los exámenes de las tres clases de enseñanza en el Instituto General y Técnico de esta ciudad, comenzando por los de ingreso y continuando con los demás en los siguientes días á las horas que señalará la tabla anunciadora de dicho establecimiento.

Á nuestros abonados.

El descuento por el Habilitado para los señores suscriptores que se les tiene mandado recibir, no se hará de esta mensualidad de Septiembre, si no de la de Octubre, por razones de conveniencia de esta administración.

Los señores suscriptores que están en descubierto y no se les descuenta por el Habili-

tado, deberán mandar, sin pérdida de tiempo, el importe de la suscripción del año actual.

Novenario.

Hoy se han celebrado en la Parroquia de San Pedro, de siete á doce de la mañana, Misas rezadas en sufragio de la Srta. María Amparo Moreno, de cuya defunción dimos cuenta á nuestros lectores.

Pésame.

La Srta. Angeles Leiva y Sánchez, sobrina de nuestro suscriptor y amigo el párroco de la Pueba de Don Fadrique (Granada), ha fallecido en dicho punto tan cristianamente como ha vivido.

Nuestros lectores harán una obra de misericordia rogando por la difunta, y nosotros á la vez que ofrecemos nuestras oraciones, enviamos al Sr. D. Manuel Sánchez Asenjo nuestro sentido pésame.

Alojamientos.

Hasta el día 20 puede solicitarse de la Comisión de Subrogación de alojamientos en las Casas Consistoriales la inclusión ó exclusión de dicho servicio general.

Subasta.

Para el día 26, y hora de las diez de la mañana, en la calle de Martín-Gamero, número 22, está señalada la subasta de una casa en la calle del Pozo Amargo, núm. 42, y otra en la calle del Plegadero sin número.

Concurso Regional de Ganados.

Maquinaria y Productos Agrícolas.

La Comisión que organiza este importante Certamen, que comprende las provincias de Madrid, Ciudad Real, Toledo, Cuenca, Guadalajara y Albacete, y que se inaugurará en Ciudad Real el día 21 del mes actual, ha solicitado y obtenido de las Compañías de Ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y Alicante y de Madrid á Cáceres y á Portugal, rebaja de precios en el transporte de ganados, maquinaria y productos agrícolas con destino á este Concurso y con sujeción á las condiciones establecidas por dichas Compañías en la parte tercera de la tarifa especial X número 17.

El pago del transporte se hará á la salida, y el expositor recibirá entonces un Boletín que podrá efectuar el regreso.

Romería.

Mañana, y en honor de la Purísima Concepción, se celebrará en su Ermita (extramuros), solemne función religiosa, y por la tarde, Procesión con dicha imagen. Todos los actos serán amenizados por una banda de música.

En la sección correspondiente damos más detalles de estos cultos.

Nombramientos.

Ha sido promovido á Magistrado de esta Audiencia provincial D. José Ruiz.

Vocal del Jurado de la Sección de Arte Decorativo en la Exposición Nacional de Madrid, D. Aurelio Cabrera.

Nuestra enhorabuena.

Por el Rector de la Universidad central, D.^a María de los Angeles Fuertes y Sánchez Maestra en propiedad de la Escuela de niñas de Magán.

Nuevo destino.

El Primer Teniente de Infantería D. Nemesio Barrueco ha sido destinado á la Academia de Infantería como Ayudante de Profesor.

Ayuntamiento.

La sesión de la presente semana se celebró en segunda convocatoria y fué presidida por el Alcalde Sr. Martos, asistiendo diez señores Concejales.

Aprobada la orden del día, se formularon varios ruegos: el Sr. Gusmán denunció el mal estado en que se encuentra la mesa donde se ponen los cadáveres en la Capilla de San Eugenio, encareciendo á la presidencia se dirija á quien corresponda para que sea reparada.

El Sr. Conde preguntó por qué no se renala la Junta de Sanidad, imitando la conducta seguida por otras capitales, para tomar medidas por si desgraciadamente nos visitara la epidemia cólica.

El Sr. López (D. L.), denunció el mal olor que se advierte próximo á la calle de Sixto Ramón Parro, creyendo procede de algún lugar de la Catedral, rogando al Sr. Alcalde se le comunique así al Excmo. Cabildo ó Dean para que remedie el mal.

Por último, el Sr. Muro preguntó qué hacía la Comisión de Hacienda que no se había reunido para la confección de presupuestos.

Contesta la presidencia que había citado tres veces y no se han reunido más que él y el Sr. Ortis.

Y no hubo más.

El cólera.

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos á la defensa para conseguir el éxito más completo, lo que alcanzaremos tomando el erquisito y aromático Café torrefacto de *La Estrella*, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Escándalos.

Días pasados, y sin que la policía se diera cuenta, se propinaron no pocas bofetadas de

mujeres, que no hemos podido averiguar sus nombres, en la calle del Barco.

También ha sido maltratada de obra por el vecino de esta capital José Fontecha y García, Elvira García López, la que, reconocida por el Forense, le fueron apreciadas varias heridas leves.

El asunto ha pasado al Juzgado.

Igualmente fué promovido un escándalo, en la noche del día 12, en el Café titulado «El Español», al darse de palos dos vecinos de esta ciudad.

Asimismo ha sido maltratada de obra en su propio domicilio, el día 18, Consuelo García Fernández por Celedonio Martín y Martín.

El asunto ha pasado al Juzgado correspondiente.

Matrícula.

La Escuela de Artes y Oficios de Toledo abrió su matrícula el día 16 del actual para ambos sexos, de seis á ocho de la tarde, terminándola el 30 del mismo, de las enseñanzas generales de ampliación y prácticas de taller, pudiendo seguir el plan de enseñanzas para los peritajes, con arreglo al Real decreto de 16 de Diciembre de 1910.

En la tablilla de anuncios de Escuela se especificarán cada una de estas enseñanzas y número de peritajes.

La matrícula es completamente gratuita.

Vacantes.

Lo está la secretaría del Ayuntamiento de Cedillo y puede solicitarse de la Corporación Municipal en el término de cuarenta días, contados desde el 14 del corriente.

También la plaza de médico titular de Villamuelas, dotada con 2.500 pesetas, y las solicitudes al Sr. Alcalde podrán presentarse hasta el 5 de Octubre.

Lo está asimismo la Secretaría del Ayuntamiento de Cabesamediana, debiendo dirigirse las solicitudes al Sr. Alcalde hasta el 1.º de Octubre venidero.

Consultorio Odontológico

Zocodover, 51, Toledo

del

Dr. Fernández de Jauregui

Cirujano-Dentista

de la

Facultad de Medicina de Madrid.

Cirujía.—Extracciones sin dolor, cirugía general de la boca, ortodoncia, obturaciones en cemento, esmalte y amalgamas, orificaciones, coronas de oro y platino y otros.

Aplicación del Somnoforme (anestesia general).

Prótesis.—Dentaduras en caucho y en oro. Procedimientos norteamericanos, Inlains, Logan, Pivot; puentes en caucho, oro y platino, dientes de bio; encía de porcelana, etc.

Especialista en Cirujía.

Orificaciones y Prótesis en oro.

Consulta diaria: ZOCODOVER, 51, de ocho á doce y de tres á seis

Gabinete en Madrid: POSTIGO S. MARTIN, 8 y 6.—Consulta: dos días en semana de ocho á seis.

La elocuencia de los hechos.

Cinco pesetas diarias ha ofrecido el Alcalde de Barcelona á los que se alistan á la brigada sanitaria para auxiliar á los enfermos. El temor al cólera ha hecho que no se aliste nadie.

No hay para qué decir que los amigos de Lerroux y compañía brillan por su ausencia: en cambio, las religiosas y varios religiosos se han ofrecido espontáneamente y sin sueldo alguno á ir á asistir y socorrer á los enfermos.

Defunciones.

En Sonseca, su pueblo natal, ha muerto nuestro amigo D. Jesús Nánches, Presbítero. Rueguen á Dios por él nuestros lectores y reciba en aflicta familia nuestro pésame.

Asimismo ha fallecido en ésta, la niña Filomena Rodríguez y Benayas, hija de don Bautista y sobrina de D. Gregorio López y D.ª Obdulia Benayas.

Mucho sentimos esta pérdida por sus apenados padres y tíos.

Felis viaje.

Nuestro ilustrado suscriptor y orador reputado D. Francisco Bou y Cuccala, Vicerrector que ha sido largo tiempo en este Seminario Conciliar, y que tan buenos ratos nos ha hecho pasar con sus bien organizadas veladas literarias, ha sido designado para el cargo de Rector en el Seminario de Burgos. En consecuencia, el jueves, en el tren de medio día, salió para su destino.

Mil bendiciones del cielo le deseamos para el cumplimiento de su nuevo cargo.

Redención á metálico.

Advertimos á los interesados que hasta fin de mes dura el plazo para que puedan redimirse del servicio militar los mozos del actual reemplazo.

Muerto de un tiro.

El sujeto que anteaer fué traído muerto en un carro es natural de Villasequilla.

El día antes había terminado las operaciones de recolección y se fué al Espinar á cazar liebres. Se ignora lo que pasaría entre él y Sebastián, Guarda de la finca; pero parece ser que éste le descerrajó un tiro y quedó muerto.

El presunto autor ha ingresado en la cárcel.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mos de Septiembre.—Días 17 y 18, Iglesia de Padres Jesuitas, y 19, Parroquia de Santa Leocadia.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Durante la semana, habrá Misa de media hora desde las cinco hasta las ocho y media.

Iglesia de Padres Jesuitas.—Como terminación al piadoso Septenario en honor de Nuestra Señora de los Dolores, mañana 17, á las siete y media, habrá Misa de Comunión general; á las diez empezará la solemne, predicando el R. P. Sinfoniano Fernández, S. J. Por la tarde, á las cinco, antes de reservar, se dará la abeolucion general, finalizando con la solemne Procesión de la imagen de Nuestra Señora por el ámbito de la Iglesia.

Convento de las Gaitanas.—Adoración y Vela. Se expone á las cuatro y se reserva á las seis.

Iglesia de Santo Tomás Apóstol. Mañana termina el solemne Octavario á Jesús Crucificado con el título del Consuelo. A las diez, será la función principal, predicando el Sr. Cura Párroco.

Por la tarde, al toque de Oraciones, los cultos ordinarios.

Ermita de la Concepción (extramuros).—Mañana solemnes cultos en honor de su titular. A las diez, será la función principal con Sermón, predicando el R. P. Evaristo de la Virgen del Carmen. Por la tarde, á las cinco y media, se celebrará la Procesión por los alrededores de la Ermita, cantándose á su regreso Salve y Motetes.

Convento de la Concepción.—Solemne Triduo que con motivo del IV Centenario de la aprobación de la Orden de las Religiosas Concepcionistas Franciscas se celebrará en los días 17, 18 y 19.

Los días 17 y 18, á las tres de la tarde, Exposición; á las cuatro y media, Motetes, Estación, Santo Dios y Reserva.

El 19, á las diez y media, Misa solemne con Manifiesto, y terminada, Reserva. A las tres, Exposición, Sermón, predicado por el

Canónigo de esta Catedral M. I. Sr. Dr. Don Agustín Rodríguez y Rodríguez, Santo Dios, Reserva, bendición con el Santísimo por el Emmo. y Rvdmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo; Procesión con la Santísima Virgen y las Bulas de la Santa Orden, Salve y Despedida á Nuestra Inmaculada Madre.

Parroquia Mozárabe de Santa Justa.—Mañana 17, á las diez, Misa solemne á Nuestra Señora de la Soledad, en la que será orador D. Juan Pablo López y López.

Iglesia de San Cipriano.—Cultos á su titular que tendrán lugar hoy 18. A las diez, exposición de S. D. M., Misa solemne y Sermón, á cargo éste de D. Manuel Muñoz de Morales, terminando con la Reserva y adoración de la Reliquia del Patrono.

Por la tarde, á las cuatro, Exposición, Virgines, Reserva y adoración de la Reliquia.

PASATIEMPOS

Por E. Montero.

CHARADA

«Prima» dos en el bolsillo
tercera segunda primera
el primera dos tercera
has de envolverlo chiquillo
de otra manera.

Colegio de San Xildefonso

dirigido por

Hermanos Maristas de la Enseñanza

calle del Refugio (Alfaleritos), núm. 3

TOLEDO

Admite alumnos internos y externos.

Desde el 1.º del inmediato mes de Octubre los programas del citado Colegio abarcarán tres secciones distintas, á saber:

1.º Primera Enseñanza graduada.

2.º Segunda Enseñanza oficial. Los alumnos serán acompañados por sus respectivos Profesores á las clases oficiales de este Instituto General y Técnico, y en el Colegio se les darán repasos y explicaciones conforme al plan de los Catedráticos oficiales.

3.º Academia preparatoria para Carreras Militares é Ingenieros, con la cooperación de un competente Profesorado militar.

NAVIGAZIONE GENERALE ITALIANA

Servicio acelerado postal y comercial para el Sur de América (Brasil, Uruguay, Argentina.)

EL MAGNÍFICO VAPOR DE 11.000 TONELADAS

UMBRIA

saldrá de Almería el 27 de Septiembre de 1911 para Río de Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, con breve escala en Dakar.

Tomará carga y pasajeros en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Exactitud en los itinerarios, cámara de lujo, confort moderno, luz eléctrica, telégrafo sin hilos, dos hélices.

COMIDA ESPAÑOLA

NOTA.—Al UMBRIA seguirá el vapor SANNIO, que saldrá de este puerto el 7 de Octubre, admitiendo carga y pasajeros para los mismos destinos.

Aviso.—Para obtener plaza los viajeros de cámara y los de 3.ª, avisarán con tiempo y mandarán sus documentos al Consignatario.

La lista de pasajeros quedará cerrada la noche anterior de la salida del buque o antes si se han cubierto las plazas reservadas á este puerto.

Consignatario: Alfredo Rodríguez Burgos, calle de Gerona, núm. 5 (al lado de la Audiencia), Almería.

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Menores, 14 — TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El er dito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

De esta destrucción debió librarse el monumento de que nos estamos ocupando, á causa de la solidez de su construcción, pero debió haber estado también dentro de aquella inmensa y espantosa hoguera.

De lamentar es que no perteneciera todo el edificio al mentado Marqués de la Torrecilla; pues resultaría la casa de al lado con parte de una nave, dejando incompleto el ámbito de la mezquita y de desear es que su dueño accediera á los deseos del Marqués, de venderle en su justo precio la parte del monumento que él posee, para completar esta joya arquitectónica.

En cambio es digno de toda loa y del reconocimiento de sus conciudadanos, la noble conducta observada por el distinguido hijo de Toledo, Doctor en Medicina, D. Marcelo

ella, á no ser por la inesperada llegada de los esforzados vecinos de Ajofrín, capitaneados por Juan Gasmán, el viejo, que llevaba el pendón del pueblo, los cuales rechazaron y pusieron en fuga á los judíos de Silva.

Por este heroico socorro, el Cabildo Primado concedió á los naturales de Ajofrín, entre varios privilegios, el de poder atravesar el cruceiro por entre coros, cuando se estuviesen celebrando los oficios divinos, cosa prohibida en absoluto á toda otra clase de personas.

García, que al observar el renacimiento de tan interesante monumento, conociendo que en su casa tenía la entrada, no ha vacilado, en perjuicio de sus intereses, en mandar derribar el cerramiento colindante, apareciendo tres hermosos arcos de herradura que sin duda alguna eran las puertas de acceso á la mezquita, y al hacerle notar el que esto escribe, que la imposta quedaba oculta por el piso de un precioso gabinete y que tal vez en ella existiera alguna inscripción, poseído de entusiasmo heroico lo ha mandado derribar también.

Lleno de emoción por tan bello rasgo, corre mi pluma para hacer saber á todo Toledo que tiene un hijo, no sólo sabio cirujano y cumplido caballero, sino insigne amante de la gloriosa historia de su pueblo, que mutila y desfigura su preciosa casa, con tal de que aquél aumente en grandeza artística. Reciba D. Marcelo García mi más entusiasta aplauso.

Para que nada falte en la resurrección de la mezquita, ha aparecido en el patio de dicho Sr. García el indispensable pozo de las abluciones.

Con este flamante monumento tenemos ya en Toledo todo lo necesario para formar y estudiar el proceso histórico del estilo árabe,

amigo el virtuoso é ilustrado Presbítero don Cipriano de la Fuente, puede adquirir documentos y apuntes del Archivo, facilitados por las religiosas, que me han dado una idea que quiero transmitir á mis conciudadanos, de la fundación del referido Monasterio.

Coordinaré estos datos, entresacando lo que considere de más bulto, y lo expondré en forma de breve apuntamiento, por si los eruditos pudiera servir, para ampliación de sus estudios toledanos.

Este Convento, en su principio beaterio, siempre fué conocido con el nombre de *Madre de Dios*, y desde su origen siguió la regla y hábito de Santo Domingo.

Fué su fundadora la noble dama doña María de Silva, hija legítima de D. Alonso de Silva, Conde de Cifuentes, Alférez Mayor de Castilla, y de D.ª Isabel de Castañeda su esposa.

Al perder á sus padres dicha señora, deseadando dedicarse á la vida religiosa, se asoció á su hermana D.ª Leonor, á su tía doña Francisca de Castañeda y á otras varias jóvenes que se encontraban animadas del mismo deseo de hacer una vida recogida y ascética, convirtiendo su palacio en beaterio, y haciéndose llamar, y firmándose desde entonces, *Sor Marigómez*; hecho acaecido el año

DISPEPSIA
y enfermedades del estómago é intestinos
se curan en poco tiempo el 98 por 100 de los enfermos á quienes su médico receta para las afecciones de las vías digestivas el

ELIXIR SAIZ DE CARLOS
(Stomalix)

el mejor y más seguro medicamento, como lo demuestran 15 años de éxitos constantes en el mundo entero, para combatir las *digestiones perezosas, sticidad de la lengua, pérdida de apetito, acedias, dolores y ardor de estómago, náuseas, vértigo estomacal, cólicos, flatulencias, diarreas en el adulto y en el niño, incluso en la época del destete.*

CURA estas afecciones porque quita el dolor y molestias de la digestión, auxilia el poder digestivo, abre el apetito, tonifica y el enfermo se nutre y digiere sin dificultad.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 80, MADRID.
Se remita por correo foliote á quien lo pida.

Doctor FREY
Dentista americano
Calle de Alcalá, núm. 20, MADRID

Tiene consulta en
TOLEDO
(Hotel Imperial), Alcázar, 7,
los domingos, de diez de la mañana á seis de la tarde.

Curaciones y dientes sin paladar.

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PALAZO

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO
INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO
1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA
Menores, 14 — TOLEDO
DIRECTOR
D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El er dito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

La mezquita de las Tornerías.

Tenase en esta ciudad conocimiento de la existencia de un edificio, transformado en casa de vejez de gente pobre, en la calle de las Tornerías, núm. 27, que en su aspecto interior aparecía con un marcado tipo árabe, por la presencia de algunos arcos ultrasemicirculares, tapiados la mayor parte de ellos por cerramientos divisorios de distintas habitaciones.

No pasó desapercibido á la soícita investigación del infatigable D. José Amador de los Ríos en su interesante obra titulada *Toledo pintoresca*, pues al ocuparse de esta casa en la página 307, hace apreciaciones acertadísimas para clasificar el monumento como del primer período musulmán, á quien él llama de imitación, por creerlo inspirado en los estilos griegos y romanos; mas vacila en si su destino fué el de palacio ó mezquita, inclinándose por lo primero.

Parro, en su *Toledo en la mano*, página 618, opina apartándose de las apreciaciones del autor anteriormente citado, que fué

No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.



Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad. Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, un solo inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin connotación del intemperante.

MUESTRA Todas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escríbala hoy COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta á uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, por favor escribir para adquirir la muestra gratuita, dirigida directamente á COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres, 492

Depósitos: En Toledo, Farmacia de D. José María de los Santos, calle de la Plata, núm. 23.—En Calzada de Oropesa, Farmacia de D. Justo Fernández.—Talavera de la Reina, Farmacia de D. Pablo Congregado, Medellín, 9.

ULTRAMARINOS
DE
Mariano Hernández
Barrio Rey, 3 y 5, Tif. 231
TOLEDO

SAN JOSE
FÁBRICA DE JABONES DE PRIMERA
JABÓN SEVILLANO
D. Blas Faraco, Ciudad, 11
TOLEDO

Imágenes de pasta madera

materia indulgenciable
aprobada por la Sagrada Congregación de Ritos é Indulgencias.

Vía Crucis y Sagradas Familias con capilla para la visita domiciliaria.
Precios sumamente módicos.

Sebastián Diaz Marta — Comercio, 10 — TOLEDO

En este Bazar se venden Custodias, Candeleros, Cálices, Vinajeras, Incensarios, Sacras, etc., etc., en plata meneses y metal dorado.
Se facilitan precios y diseños.

LA UNIÓN ECLESIASTICA GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR
D. José Cavanna
PLAZA DEL CELENQUE, 1—MADRID

**Cerería, Librería,
Objetos de escrito-
rio, Papelería, Co-
ronas y Flores de
M. San Román**
Comercio, 16, TOLEDO
La Antigua Funeraria
Sal, 11.—Teléfono 255.

SE ALQUILA
un piso principal, muy higiénico, bien soleado y con agua de fuente y aljibe, en el callejón del Vicario, número 12, cerca de la Catedral.
Darán razón en la misma casa.

VENDO
tres casas en Toledo, próximas á la Catedral.
A. de Miguel, apartado 392, Madrid.

Relojería, Óptica y Material Eléctrico

ANICETO DEL VALLE, Belén, 15, Toledo

Inmenso surtido en relojes de bolsillo desde 4,50 pesetas hasta 1.000 ídem.—Despertadores corrientes y de última novedad.—Relojes pared desde 4 pesetas.
Esta casa, que trabaja la óptica con gran extensión, ofrece gafas y lentes con cristal roca 1.ª desde 7, pesetas.
Lentes ahumados con cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos para teatro, campo y prismáticos.
En electricidad tiene cuanto concierne al ramo, y en bombillas hay de todos los voltajes desde 0,50 pesetas.
Belén, 15, Toledo — ANICETO DEL VALLE — Belén, 15.

Vinos de los Cosecheros

Villegas Hermanos

En los Despachos de Vinos situados en las calles de la Granada, 6, y Santo Tomé, 20, se expenden los vinos á los precios siguientes:

	Pesetas.
Tinto y blanco, 16 litros....	4,50
» » 8 »	2,25
» » 4 »	1,15
» » 1 litro.....	0,30
» » 1/2 »	0,15
» » 1/4 »	0,08



CHOCOLATE DE LA TRAPA
FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses
VULGO TRAPENSES
DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS.

PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos...	14, 16 y 24	1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. » 400 »	14 y 16	1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. » 350 »	16	1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el empaque. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

CAFÉ TORREFACTO

PEDIDLO EN TODAS PARTES



TOLEDO
FÁBRICA REGISTRADA

Fábrica: Núñez de Arce, 12
SANTIAGO CAMARASA
TOLEDO



EL LEÓN
CEMENTO PORTLAND

ARTIFICIAL
DE Matillas (Guadalajara)
MADRID

Administración central: Lealtad, 13, MADRID. Dirección telegráfica: Anglocemen MADRID.

El Cemento Portland Artificial, marca EL LEÓN, de la Fábrica de Matillas (línea M. Z. A.), dotada con los más modernos HORNOS GIRATORIOS, es de FRAQUADO LENTO, MOLIENDA FINA, COMPOSICION QUIMICA EXACTA, el más resistente y económico, no sólo por su precio bajo, sino porque mezclando UNA parte de cemento con CINCO de arena, tiene mucha más resistencia que los demás cementos.

FINURA	FRAQUADO		Prueba de expansión Chatelier.	RESISTENCIA A LA TRACCIÓN EN KILOGRAMOS, POR CENTÍMETRO CUADRADO			
	INICIAL	FINAL		PASTA PURA CON 25 % DE AGUA		PASTA DE 1 DE CEMENTO Y 5 DE ARENA CON 7 % DE AGUA	
FABRICA DE 4.900 MALLAS	h. m.	h. m.		A los 7 días.	A los 28 días.	A los 7 días.	A los 28 días.
12%	2,50	11,0	4mm.	45	70	16	30

Resistencia á la compresión, una parte de Cemento con tres de arena:
A los 7 días, 192 kilos por centímetro cuadrado.—A los 28 días, 371 kilos íd. íd.

Depósitos de venta.—PROVINCIA DE TOLEDO.—Toledo: D. Cirilo Ormachos, Ferrería, Cadenas, 16; D. Julio Porres, Ferrería, Zocodover, 4; D. Juan Francisco Barbudo, Almacénista, Miradero, 28; don Nazario del Prado, Almacénista, Páseo de la Roma.—Quintanar de la Orden: D. Alejo Gallego, Fábrica de Muebles. Ocaña: Sr. Sucesor de Romero, Almacén Mayor, 6 y 8.

mezquita, apoyándose en un testamento del Licenciado Pedro Domínguez Machuca, que al fundar un patronato real de legos, cita los linderos de su casa que tenía la entrada por la plaza del Solarejo á las espaldas de la Mezquita.

Todas estas dudas y vacilaciones acaban de ser disipadas merced á la munificencia del actual dueño de la finca Sr. Marqués de la Torrecilla y de su administrador el entusiasta, ilustrado y diligente Comisario de Guerra D. Antonio Reus, amante del arte é historia toledanas como el que más.

A ambos señores les debe Toledo el honor de poseer un interesantísimo monumento que viene á aumentar el inmenso caudal de éstos que ya posee. A las órdenes de ellos la piqueta demolidora ha derribado tabiques y cielos rasos y ha resucitado el oculto cuerpo del primitivo edificio, apareciendo en todo su desarrollo una hermosa mezquita ó sinagoga, con la ruda y sencilla á la par que bella ornamentación del primer período árabe, en su estado naciente, de mayor antigüedad que el Cristo de la Luz.

Después de quitados todos los revocos y jalbegados, han aparecido sus paredes, bóvedas y columnas ahumadas y calcinadas como de haber sufrido un gran incendio, sobre todo

Notas históricas del
Convento de Madre de Dios.

Cuanto nos preclamos de amantes de Toledo y sus bellezas arquitectónicas, hemos experimentado profundo disgusto al presenciar la demolición del ruinoso Templo del Convento de Monjas de Madre de Dios, y el desarme de los dos notables artesonados, uno mayor, de fines del siglo XV, que estaba en su única nave, y otro menor, y de más rica ornamentación, de principios del XVI, que cubría el presbiterio.

Tanto me impresionó el ver desaparecer para siempre aquel interesante monumento, que me dediqué con solícito interés á indagar su origen, y al efecto, y merced á la diligente y amable gestión de mi respetable y querido

que empezando en él y siguiendo por el Cristo de la Luz, puerta vieja de Bisagra, Santa María la Blanca, y el Tránsito, podemos cerrar el ciclo desde el primer período hasta el mudéjar.

los fustes de las últimas, algunos de los cuales, están abiertos de arriba á abajo y ha habido necesidad de engastillarlos.

Este incendio debió ser el ocurrido en 1487, cuando la tremenda guerra civil entre los Silvas y los Ayalas, sostenida dentro de la ciudad entre los judíos conversos, capitaneados por D. Alvaro de Silva, Conde de Cifuentes, y los cristianos viejos ó *lindos*, que lo eran por D. Pedro López de Ayala. Defensores éstos de la Catedral, en donde los tenían sitiados aquellos, que para provocar la rendición no hallaron otro bárbaro medio, que pegarle fuego á todas las casas que rodeaban al grandioso templo, llegando, según cuentan los historiadores, á consumirse por el horroroso incendio, mil seiscientos casas, desapareciendo las calles de la Sal, Rua nueva, Alcaicerías de los paños, Alcaña de los especieros hasta Santa Justa, el Solarejo, calle de Tintoreros y la casa de los Trastamaras, hoy Corral de D. Diego, dejando á más de cuatro mil vecinos sin hogar y en la mayor miseria (1).

(1) Los incendiarios llegaron á forzar la puerta de la Chapinería, de la Feria ó del Reloj, y hubieran acuchillado á los cristianos viejos defensores de la Catedral dentro de